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 3 
Aos vinte e sete dias do mês de junho de dois mil e quinze, com início às 09 horas, realizou-se a 4 
46ª Plenária do XIV Plenário do Conselho Regional de Psicologia - 4ª Região (MG), tendo como 5 
Conselheiro Presidente Roberto Chateaubriand Domingues, Conselheiro Vice-presidente 6 
Ricardo Figueiredo Moretzsohn, Conselheira Tesoureira Marília de Oliveira e Conselheira 7 
Secretária Elaine Maria do Carmo Zanolla Dias de Souza. Estiveram presentes os 8 
Conselheiros Efetivos: Cláudia Natividade, Deborah Akerman, Délcio Fernando G. Pereira, 9 
Elaine Maria do Carmo Zanolla Dias de Souza, Eliane de Souza Pimenta, Elizabeth de Lacerda 10 
Barbosa, Felipe Viegas Tameirão, Marcus Macedo da Silva, Maria da Conceição Novaes 11 
Caldas, Marília de Oliveira,  Ricardo Figueiredo Moretzsohn, Roberto Chateaubriand Domingues 12 
e Túlio Louchard Picinini Teixeira e os Conselheiros Suplentes: André Amorim Martins, 13 
Aparecida Maria de Souza B. Cruvinel, Cláudia Aline Carvalho Espósito, Dalcira Ferrão, Eriane 14 
de Souza Pimenta, Helena Abreu Paiva, Madalena Luiz Tolentino e Odila Maria Fernandes 15 
Braga. Quórum de Conselheiros Efetivos: Foi verificado o quórum dos Conselheiros Efetivos 16 
presentes, totalizando 13, tendo o Plenário elevado à condição de conselheiro efetivo os 17 
conselheiros André Amorim Martins e Aparecida Maria de Souza B. Cruvinel. Justificativas de 18 
ausência: Anna Christina da Cunha Martins Pinheiro, Celso Renato Silva, Érica Andrade Rocha, 19 
Leila Aparecida Silveira, Maria Tereza de Almeida Granha Nogueira, Marisa Estela Sanabria 20 
Bourman, e Stela Maris Bretas justificaram ausência que foram lidas e aprovada. ASSUNTOS 21 
TRATADOS: Aprovação do Projeto Básico e do Projeto Executivo para a execução de obra e 22 
serviços para a Sede: O Conselheiro Presidente Roberto Chateaubriand informou que a 23 
Comissão de Reforma da Sede apresentou à Diretoria o Projeto Básico e o Projeto Executivo, 24 
elaborados pela empresa contratada, incluído o projeto arquitetônico e de engenharia e o 25 
orçamento com os custos para toda a obra (reforma) dos 02 andares (6º e 11º andares), 26 
inclusive está previsto nos projetos e planilhas de custos o mobiliário que será comprado e 27 
instalado nos andares. O orçamento com os custos, considerando os projetos mencionados, 28 
ficou no valor total de R$ 3.066.272,78 (três milhões e sessenta e seis mil e duzentos e setenta 29 
e dois reais e setenta e oito centavos), ressalvado que esse valor é uma referência, pois, a 30 
contratação para a execução da obra e serviços, incluído o mobiliário, será objeto de licitação, 31 
portanto, o valor total final dependerá do resultado da licitação. Alguns itens foram ressaltados 32 
pelo seu custo que impactou no orçamento como a iluminação em led, o revestimento do teto, o 33 
carpete, justificado pela economia a longo prazo, qualidade dos materiais e facilidade de 34 
manutenção e racionalização do uso dos materiais. Deliberação: O XIV Plenário deste 35 
Conselho aprovou o Projeto Básico e o Projeto Executivo apresentados, referentes à obra e 36 
serviços para os 02 andares (6º e 11º andares) da Sede, inclusive o orçamento com as suas 37 
planilhas de custos, que totalizam o valor de 3.066.272,78 (três milhões e sessenta e seis mil e 38 
duzentos e setenta e dois reais e setenta e oito centavos), incluído o custo com a compra do 39 
mobiliário, ciente de que o valor total final dependerá do resultado da licitação a ser realizada 40 
para a respectiva contratação para a execução dos projetos, após a leitura do teor dos citados 41 
projetos e sanadas as dúvidas. COF: 1) Compra de microfone viva voz para reuniões da COF: 42 
Conselheiro Túlio Picinini levantou a necessidade de aquisição de Microfone, que visa a 43 
participação dos psicólogos fiscais das subsedes nas reuniões Semanais da COF, visto que a 44 
participação encontra-se prejudicada por ausência de uma ferramenta que permita a 45 
interlocução dos participantes. O Conselheiro Túlio Picinini informou que o Gerente de 46 
Informática levantou os preços e encontrou em um primeiro momento um equipamento no valor 47 
de R$3.980,00 e posteriormente outros dois no valor de R$702,00 e R$765,00. O Conselheiro 48 
Presidente Roberto Chateaubriand ponderou a existência de uma licitação de equipamento de 49 
informática e audiovisuais em curso e há a possibilidade de aguardar a mesma e que este valor 50 
de R$ 702,00 não havia sido apresentado à Diretoria anteriormente, neste valor tornou-se viável 51 
a compra. O Conselheiro Túlio Picinini ressaltou que será 1(um) microfone para a Sede. 52 
Deliberação: O XIV Plenário aprovou a compra de 1(um) microfone no valor de R$702,00. 2) 53 
CRP pelo Campus: O Conselheiro Túlio Picinini apresentou o Projeto CRP pelo Campus tendo 54 
como proposta promover encontros com alunos e professores durante o período da formação do 55 
início ao fim do curso. Vislumbrando a possibilidade de três encontros: um no início, um no meio 56 



e um ao final do curso, por meio de Encontros Informativos/reflexivos. A metodologia utilizada 57 
visa priorizar a ida do CRP-MG ao Campus e deste ao Conselho a saber: a) Na Sede (Central-58 
BH e Regionais: Sudeste, Leste, Centro-Oeste, Sul e Norte: Encontro com os alunos do 1º 59 
período; b) No campus: Encontro com os alunos da Ética e Encontro com os alunos do 9º 60 
período. Também será realizado Encontro com os alunos do 1º período, é o próprio coordenador 61 
quem realizará a partir do material fornecido pelo CRP-04 (Ex.: Folhetim – perguntas com 62 
respostas esclarecendo o que é o CRP-MG, qual a sua função, Sindicato, Campo de Estágio, 63 
etc). Em um segundo momento promover rodas de conversa por meio de Oficinas Temáticas 64 
comungando interesses de ambas as partes, IES e CRP-MG. A ideia é integrar todos os atores 65 
em um mesmo diálogo, aos moldes da reunião de Coordenadores de Curso. A proposta é de 66 
organização pela COE/COF; GT de Formação e ABEP, solicitando a presença de um 67 
representante de cada faculdade e com o compromisso de replicar de alguma maneira na sua 68 
instituição. A instituição de ensino superior que participar das 3 (três) ações (uma para os 69 
docentes e duas para os discentes) terá a certificado comprovando que participa do Projeto 70 
CRP pelo Campus. O Conselheiro Túlio Picinini ponderou sobre a possibilidade de um convênio 71 
com estas instituições. Deliberação: O XIV Plenário aprovou o Projeto do CRP pelo Campus. 3) 72 
Evento sobre Mediação e Conciliação dia 21/08/2015: O Conselheiro Túlio Picinini informou que 73 
o evento sobre mediação e conciliação acontecerá no dia 21/08/2015 e solicitou que  os 74 
Conselheiros organizem suas agendas, possibilitando assim a participação destes no referido 75 
evento, incluindo os Conselheiros do interior e esclareceu que este evento já foi remarcado 2 76 
vezes. Deliberação: O XIV Plenário aprovou a realização do evento sobre Mediação e 77 
Conciliação no dia 21/08 com a participação de todos os conselheiros, com a equipe técnica, 78 
COE e COF Ampliada. 4) Credenciamento de Site: O Conselheiro Túlio Picinini encaminhou 79 
parecer favorável para cadastramento do site http://www.clickpsico.com.br do psicólogo Flávio 80 
Carvalho Sant’Ana. Deliberação: O XIV Plenário aprovou e assinou o parecer conforme 81 
apresentado. Seminário Álcool e outras Drogas: Direitos Humanos – Ações Libertárias: A 82 
Conselheira Helena Paiva apresentou planilha de custos para realização do “Seminário Álcool e 83 
outras Drogas: Direitos Humanos – Ações Libertárias com os seguintes itens: Deslocamentos de 84 
palestrantes ou ressarcimento de quilometragem no valor de R$ 2.234,00; diárias dos 85 
palestrantes no valor de R$4.642,00; ajuda de custos no valor de R$324,00 e lanche no valor de 86 
R$3.200,00. O público esperado é de 200 profissionais e foi conseguido o Auditório da Câmara 87 
Municipal para realização do evento. O valor total do evento será de R$ 10.403,84. O 88 
Conselheiro Presidente Roberto Chateaubriand avaliou que o custo para um evento regional é 89 
elevado, mas devido a região e a importância da temática avalia pertinente a aprovação do 90 
evento. Deliberação: O XIV Plenário deliberou por aprovar a realização do Seminário Álcool e 91 
outras drogas: Direitos Humanos – Ações Libertárias no valor de R$10.403,84. Reformulação da 92 
logomarca do CRP-04: O Conselheiro Vice-Presidente Ricardo Moretzsohn apresentou a 93 
logomarca com a justificativa da proposta para aprovação do Plenário. Deliberação: O XIV 94 
Plenário aprovou a logomarca apresentada. Comissão de Psicologia e Política de Assistência 95 
Social: 1) Eleição de Conselheiros no CEAS: A Conselheira Deborah Akerman informou que  96 
haverá eleição em Outubro/2015 para o Conselho Estadual de Assistência Social de Minas 97 
Gerais/CEAS-MG e esclareceu que o PSIND-MG já participou de 2 eleições não podendo se 98 
reeleger. A Conselheira Deborah Akerman propôs que o CRP-04 se candidate como titular na 99 
vaga de trabalhadores e manter o nome da Conselheira Érica Andrade. Deliberação: O XIV 100 
Plenário aprovou a indicação da Conselheira Érica Andrade para o CEAS-MG e aguardar o 101 
envio do Edital para candidatura. 2) Concurso de psicólogos do  SUAS em geral - bibliografia  e 102 
o concurso de psicólogos em BH: A Conselheira Deborah Akerman informou que vem 103 
recebendo diversas queixas de psicólogos que trabalham no SUAS relativa a bibliografia dos 104 
concursos serem ligadas a psicologia clínica e pouco relacionadas a área de atuação. Além 105 
disso, algumas prefeituras estão contratando psicólogos via pregão. A Diretoria lembrou que tem 106 
agendado reunião no dia 16/07 com o PSIND-MG e propôs a presença da Conselheira Deborah 107 
Akerman para apresentar esta situação. 3) Encaminhamentos dos debates "demandas do 108 
judiciário ao SUS e SUAS": A Conselheira Deborah Akerman  informou que o CFP iria publicar o 109 
questionário no site do CFP para que os(as) psicólogos(as) possam responder. Entre os CRP’s 110 
12 não participaram, 3 CRPs fizeram de forma diferente. A Conselheira problematizou a 111 
situação dos CRPs dos quais os psicólogos já responderam o questionário em relação a 112 
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proposta de disponibilizar no site do CFP e informou que foi marcado uma reunião presencial 113 
em Brasília-DF. O Conselheiro Presidente Roberto Chateaubriand propôs que fosse levada para 114 
a reunião presencial a posição de colocar no site o questionário para a categoria apenas os 115 
CRP’s dos Estados que não enviaram. Campanha de Valorização da Profissão: O Conselheiro 116 
Presidente Roberto Chateaubriand apresentou a arte da Campanha da Valorização da Profissão 117 
e expôs o histórico e a defesa da logomarca pontuando a proposta de ressaltar a pluralidade, a 118 
representatividade da categoria, mantendo a ideia presente no ano anterior mudando o conceito 119 
com a proposta da Campanha Valorização da Profissão.  O tema será “Somos muit@s, Somos 120 
plurais, Somos da Psicologia Pela Valorização da Profissão”. Após discussão o Plenário 121 
solicitou alterar a tipologia e fazer testes com a disposição das frases. Deliberação: O XIV 122 
Plenário solicitou alterar a tipologia e fazer testes com a disposição das frases. XIX Jornada da 123 
Escola Brasileira de Psicanálise – Escola do Campo Freudiano – Seção Minas Gerais: O 124 
Conselheiro Presidente Roberto Chateaubriand informou que a Escola Brasileira de Psicanálise 125 
– Seção Minas Gerais/EBP solicitou à Diretoria apoio financeiro para a sua XIX Jornada que 126 
acontecerá no dia 30 e 31/10/2015 com o tema “O que quer a mãe, hoje? Sintomas 127 
contemporâneos da maternidade” no Dayrrell Hotel & Centro de Convenções, em Belo 128 
Horizonte, como o valor pedido de R$ R$5.000,00 (cinco mil reais) ultrapassa o teto permitido 129 
para deliberação pela Diretoria apresentou para avaliação do Plenário e lembrou que a entidade 130 
é parceira histórica do Conselho. A Conselheira Tesoureira Marília de Oliveira ponderou que o 131 
fato de ser parceiro histórico deve ser repensado, que a entidade deve estar próximo das 132 
discussões do CRP-04, divulgação da logomarca nos materiais do evento. A Conselheira Dalcira 133 
Ferrão questionou o valor solicitado, diante da disponibilidade orçamentária do Conselho para 134 
apoio a eventos e propôs um valor de R$2.000,00. A Conselheira Marília de Oliveira propôs o 135 
valor de R$3.000,00. O Conselheiro Felipe Tameirão lembrou que no caso do XI Encontro 136 
Mineiro de Avaliação Psicológica foi proposto pelo Plenário uma parceria mais próxima com a 137 
entidade e mesa do CRP-04 no evento. O Conselheiro Vice-Presidente Ricardo Moretzsohn 138 
esclareceu que a programação já está montada e que para este evento não dá para fazer este 139 
tipo de contrapartida. O Conselheiro Presidente Roberto Chateaubriand informou que a EBP 140 
oferece a colocação da logomarca do CRP-04 em todo o material de divulgação do evento, tais 141 
como folhetos, cartazes e banners afixados no dia do evento e ainda estudam outras formas de 142 
contrapartida. O Conselheiro Vice-Presidente Ricardo Moretzsohn colocou sua disponibilidade 143 
em entrar em contato com a organização do evento buscando um estreitamento da relação com 144 
a EBP ressaltando que a entidade tem pontos em comum com o Conselho como a posição 145 
contrária a maioridade penal, a temática álcool e outras drogas, a laicidade, entre outras. O 146 
Conselheiro Presidente Roberto Chateaubriand como encaminhamento levou para votação a 147 
negociação de uma parceria mais qualificada com a EBP e posteriormente os 3 valores 148 
sugeridos, quais sejam, R$2.000,00; R$3.000,00 e R$5.000,00.  Deliberação: O XIV Plenário 149 
aprovou o apoio negociar uma parceria mais qualificada durante o ano por 12 votos favoráveis 5 150 
contrários. Foi aprovado o valor de R$5.000,00 por 10 votos favoráveis e 7 contrários (destes 5 151 
votos para o valor de R$3.000,00 e 2 votos para o valor de R$2.000,00). 2º Encontro de 152 
Qualificação dos Psicólogos no Sistema Prisional de BH e Região Metropolitana: A Conselheira 153 
Madalena Tolentino apresentou a proposta do 2º Encontro de Qualificação dos Psicólogos no 154 
Sistema Prisional de BH e Região Metropolitana, que já havia sido aprovada e colocou a 155 
indisponibilidade financeira da SEDS em virtude de contenção de gastos pelo governo. O 156 
Conselheiro Presidente Roberto Chateaubriand ponderou que quando apresentado 157 
anteriormente o CRP-04 era parceiro, agora mudou para organizador e sentiu falta da discussão 158 
da “política da SEDS no Sistema Prisional”, as condições de trabalho e dos presídios. A 159 
Conselheira Madalena Tolentino ressaltou que a SEDS assumiu o compromisso de liberar os 160 
profissionais para participar e que talvez esta discussão possa inviabilizar a participação dos 161 
psicólogos. A Conselheira Tesoureira Marília de Oliveira propôs a realização de uma roda de 162 
conversa com a palestrante Adriana Eiko e realizar em um segundo momento um evento com a 163 
participação de um psicólogo por presídio do Estado de Minas Gerais custeado pelo CRP-04 e 164 
os psicólogos de Belo Horizonte. O Conselheiro Presidente Roberto Chateaubriand avaliou a 165 
necessidade de saber quantos são estes presídios no Estado e se em todos tem psicólogo e se 166 
responsabilizou por conseguir esta informação. A Conselheira Madalena Tolentino informou que 167 
está previsto a realização de uma Roda de Conversa sobre produção de documento no dia 14 168 



de agosto com a participação do Conselheiro Túlio Picinini. Deliberação: O XIV Plenário 169 
deliberou por alterar o formato do 2º Encontro de Qualificação dos Psicólogos no Sistema 170 
Prisional de BH e Região Metropolitana para a realização de uma roda de conversa com a 171 
palestrante Adriana Eiko e aprovar a realização da Roda de Conversa sobre produção de 172 
documentos. GT Medicalização da Educação e da Sociedade: O Conselheiro Marcus Macedo 173 
colocou que o Fórum Nacional sobre Medicalização da Educação e da Sociedade ao ser 174 
questionado o seu posicionamento em relação a situação do julgamento da psicóloga Marisa 175 
Lobo, posicionou-se. Neste contexto o Conselheiro Marcus Macedo avaliando a atual conjuntura 176 
de presença e apoio do CFP ao Fórum, inclusive por não querer se envolver em questões de 177 
cunho político dos CRPs, causando tensão entre os psicólogos que participam do Fórum, 178 
propôs a desfiliação do Fórum Nacional sobre Medicalização e a possibilidade de inserção no 179 
Grupo pela Despatologização da Vida. O Conselheiro Vice-Presidente propôs voltar a discussão 180 
na próxima Plenária que contará com a participação da Conselheira Stela Maris. Nada mais 181 
havendo a tratar, eu, Elaine Maria do Carmo Zanola Dias de Souza, que secretariei a reunião, 182 
lavrei a presente ata, que vai assinada por mim e pelos demais membros presentes. Belo 183 
Horizonte 27 de Junho de 2015.   184 



 


